
ГЛАСНОСТЬ В РАБОТЕ СОВЕТОВ
НЕСКОЛЬКО лет назад благо

даря настойчивым усилиям 
Гомельского областного Совета 
работа по расширению гласно
сти в этом регионе стала обре
тать системный характер. В биб
лиотеках, клубах, домах куль, 
туры, в доступных для обозре
ния местах появились стенды, 
демонстрирующие различные ма
териалы и документы: описание 
подведомственных Совету тер
риторий, характеристика окру
гов, список депутатов, состав 
работников исполкома и круг их 
обязанностей, график приема 
граждан, список наказов и ход 
их выполнения, информация о 
том, как реализуются предложе
ния, высказанные депутатами и 
избирателями, решения Советов 
и их органов.

Особое место Советы Гомель
щины придают гласности сес
сионной деятельности. Вот, к 
примеру, готовилась сессия об
ластного Совета, на которой 
предстояло обсудить, как вы
полняется постановление Прези
диума Верховного Совета СССР 
о работе Советов Белоруссии по 
реализации Продовольственной 
программы. В подготовке уча
ствовали депутаты областно
го Совета, ' председатели, за
местители председателей и сек
ретари исполкомов районных и 
городских Советов. Они высту
пили перед трудовыми коллек
тивами, изложив основные поло
жения доклада на предстоящей 
сессии. Состоялось около пяти
сот собраний, на которых более 
двух тысяч избирателей выска
зали множество критических за
мечаний, предложений. На стра
ницах «Гомельской правды» 
систематически публиковались 
материалы под рубрикой «К сес
сии областного Совета народных 
депутатов». Предложения, вы
сказанные до сессии, обобщили, 
направили в отделы и управле
ния исполкома. Наиболее серь
езные из этих предложений были 
учтены в годовом плане эконо
мического и социального разви
тия области.

Особое значение Советы Го
мельщины придают выездным 
сессиям. Например, на сессии 
Советского районного Совета 
Гомеля, состоявшейся в клубе 
завода пусковых двигателей, 
рассмотрели, как улучшить ус
ловия труда и быта работников 
этого предприятия. Предвари
тельно провели социологическое 
исследование, распространили 
анкету, на которую ответило 
более пятисот рабочих. Ответы 
тщательно проанализировали. По
этому разговор на сессии был 
предметным, а в решение вош
ла комплексная программа по 

улучшению условий труда и бы
та заводчан.

При широкой гласности рабо
тают постоянные комиссии. В 
их заседаниях систематически 
принимают участие специалисты 
народного хозяйства, ветераны 
труда, активисты. Как правило, 
это люди, обладающие жизнен- 
ным и профессиональным опы
том, большими знаниями, орга
низаторскими способностями.

Отделы и управления испол
кома областного Совета регу
лярно, раз в два-три месяца 
проводят в районах дни совет
ского работника, а райисполко
мы такие дни организуют в по
селках и сельсоветах. Все боль
шим содержанием наполняются 
«Дни открытого письма», «Дни 
сельского Совета».
Л4 ИСТЕМУ гласности, отрабо- 

тайную в Гомельской об
ласти, мы стремимся внедрять 
по всей республике. Но, конеч
но, не копировать. В Минске, 
например, хорошо организованы 
отчеты исполкомов, их отделов 
и управлений в трудовых кол
лективах и по месту жительст
ва населения. В прошлом году 
состоялось около 800 таких 
собраний. Они не только помо
гают укрепить связи Советов с 
массами, но и служат действен
ным средством контроля снизу 
за работой Совета, его исполни
тельного комитета. В адрес со
ветских и хозяйственных ор
ганов Минска было выска
зано на отчетах более по
лутора тысяч замечаний. Все 
они рассмотрены в отделах и 
управлениях, половина уже реа
лизована: улучшилась работа 
городских служб быта, торгов
ли, транспорта, многое сделано 
по благоустройству города.

Активно способствуют гласно
сти депутатские производствен
ные группы. Их на предприяти
ях и в организациях столицы 
республики более ста, это свыше 
полутора тысяч депутатов. Они 
регулярно информируют рабо
чих и служащих о деятельности 
местных органов власти, реше
ниях исполкомов, выявляют за
просы людей. К примеру, депу
татская производственная груп
па тракторного завода сумела 
оперативно реализовать пред
ложения рабочих об улучшении 
бытовых условий на производст
ве.

В решениях XXVII съезда 
КПСС подчеркнута важность ре
гулярных отчетов исполкомов, 
руководителей различных орга
нов управления перед трудовы
ми коллективами и собраниями 
населения. В Белоруссии прак
тикуются отчеты руководи
телей министерств и ведомств. 
На таких встречах люди о Mho-
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гом спрашивают и многое под
сказывают. Поэтому практиче
ская отдача подобных отчетов 
несомненна: заметно поправля
ются дела в сфере торговли, 
бытового обслуживания, здра
воохранения.
LJ РИТЕРИИ гласности ныне 
1 * стали иными: нас уже не 

могут удовлетворить те ее 
формы, к которым мы прибега
ли прежде. Необходима психо
логическая перестройка кад
ров, их нацеленность на всесто
роннее обсуждение острых 
проблем, полное вскрытие не
гативных явлений, откровенный 
разговор с людьми.

Именно в таком духе шел не
давно разговор на заседании 
Президиума Верховного Совета 
БССР. На повестке дня стоял 
вопрос о работе Советов народ
ных депутатов Гродненской об
ласти по дальнейшему совер
шенствованию системы инфор
мации населения о деятельности 
советских органов, обеспечению 
ее достоверности и объективно
сти. Разговор этот для многих 
был неожиданным: ведь Грод
ненская область — одна из луч
ших в республике. Но, как по
казало обсуждение, и здесь 
немало еще резервов для роста 
экономики, социального разви
тия. Главным тезисом всего за
седания стало: все, что дела
ется в регионе, должно совер
шаться на виду у избирателей и 
под их контролем. Как выяви
лось, на Гродненщине многие 
исполкомы слабо привлекают 
депутатов к подготовке сессий, 
не знакомят их заранее с мате
риалами предстоящего обсуж
дения. Докладам недостает по
рой критики, а докладчикам — 
самокритичности. Такими, к 
примеру, были доклады предсе
дателя плановой комиссии 
Л. Кардаша и заведующего фи
нансовым отделом Ф. Божко на 
сессии областного Совета, ког
да обсуждали итоги выполнения 
плана экономического и со
циального развития за прошед
ший год. Глубокого анализа, 
критической оценки положения 
дел в докладах не прозвучало, 
не был назван ни один из тех, 
кто работал слабо.

На сессии Вороновского рай
онного Совета заслушали отчет 
о работе отдела культуры ис
полкома. Решение, принятое 
здесь, состояло из двух пунк
тов: принять к сведению и уст
ранить недостатки. Столь обте
каемые и избитые формулиров
ки не выразили ничего, кроме 

формального отношения к делу. 
Вот почему, спустя три месяца, 
на очередной сессии отмеча
лось, что изменений в работе 
культпросветучреждений не 
произошло. А изменения такие 
были насущно необходимы: пять 
сельских клубов пребывали в 
аварийном состоянии, в шести 
требовался капитальный ремонт, 
семь не были подготовлены к 
работе зимой.

Некоторые руководители об
ластных, районных и городских 
организаций и служб, к сожале
нию, еще не осознали важности 
требования о широкой информи
рованности населения. В прош
лом году, к примеру, лишь один 
раз отчитался первый замести
тель председателя областного 
агропрома депутат И. Гринашке- 
вич.

Есть и другой недостаток в 
работе по информации населе
ния. Она еще сориентирована 
больше на освещение достиже
ний, чем на критическую оцен
ку упущений. Зачастую Советы 
не проявляют заботы о расши
рении гласности при решении та
ких острых вопросов, как распре- 
деление квартир, выдача путе
вок в санатории и дома отды
ха, начисление заработной пла
ты, различных вознаграждений 
и т. д. Нередко еще эти дела 
решаются без участия коллекти
вов и потому возникают спорные 
ситуации, а люди обращаются 
за их разрешением в вышестоя
щие инстанции. А ведь лучший 
способ обойтись без жалоб — 
это добиться точного ответа и 
исполнения сразу. Точный от
вет — это и есть проявление 
гласности. Советы, все государ
ственные и хозяйственные орга
ны обязаны последовательно 
проводить ее принципы во всей 
своей деятельности, в общении 
с людьми, в работе с их письма
ми, заявлениями, предложения
ми.

Советоваться с народом, чут
ко прислушиваться к общест
венному мнению — таковы не
преложные правила для каждого 
советского работника, каждого 
депутата. К сожалению, не 
всегда еще собрания, на кото
рых отчитываются депутаты, 
работники исполнительных коми
тетов, их отделов и управлений, 
побуждают присутствующих к 
откровенному обмену мнениями. 
Если нет в отчете острых углов, 
критического осмысления поло
жения, то и обсуждать-то та
кое выступление ни к чему. Бы
вает и по-другому: собрание бы
ло интересным, люди высказа
лись по существу, однако к их 
замечаниям, предложениям по
просту не прислушались. Глас

ное обсуждение проблем оста
лось безрезультатным, что под
рывает главную цель гласно
сти — побуждение к действию.

Особо хотелось бы сказать о 
достоверности информации. Тем, 
кто еще работает спустя рука
ва или приукрашивает положе
ние дел, очень неуютно в свете 
гласности. Советам надо реши
тельно, бескомпромиссно выно
сить на обсуждение общест
венности случаи нарушения го
сударственной дисциплины, зло
употребления служебным поло
жением и т. п. А после обсуж
дения необходимо сообщить лю
дям о принятых мерах. Только 
таким путем мы сможем быст
рее избавиться от всего того, 
что мешает нам ускоренно дви
гаться вперед.

Самым массовым обществен
ным формированиям — сель
ским, уличным, домовым коми
тетам многое по силам. Однако 
силы эти пока что не исполь
зуются сполна. Многие работни
ки исполкомов не придают этим 
организациям должного значе
ния. Собрания граждан по месту 
жительства проводятся от слу
чая к случаю, да и не всегда по 
существенным поводам. Мест
ные Советы между тем во всей 
своей работе могли бы опирать
ся именно на самодеятельные 
образования, обретя в них вер
ных, надежных помощников. По
этому необходимо улучшить как 
руководство органами общест
венной самодеятельности, так и 
помощь им. И говорить тут надо 
о главном, наболевшем, волную
щем всех: о здоровом образе 
жизни, о том, как обслуживают 
людей, как они проводят досуг 
и т. д. Бесхозяйственность и 
расточительность, недобро
совестное отношение к труду 
или семье — все это может и 
должно служить предметом об
суждения и заботы как органа 
местной власти, так и общест
венности. Гласное обсуждение 
острых проблем непременно по
служит их разрешению.

И еще об одном. Когда тру
дящимся рассказывают о работе 
советских органов, необходимо 
самое серьезное внимание уде
лять разъяснению и пропаганде 
законов, нормативных актов. Зна
ние законов широкими массами 
не только поможет устранить 
или предупредить многие право
нарушения, но и развяжет ини
циативу людёй, побудит их к 
более деятельному участию в 
жизни страны. Задача же совет
ских органов — создать все ус
ловия для реализации инициати
вы, активности масс в решении 
вопросов государственной и об
щественной жизни.


